

Pembukaan Taman Pembelajaran Al-Quran (TPQ) di Masjid Subulussalam RT.05 RW.005 Kelurahan Rawa Badak

Muhammad Ilyas ^{1*}, Farhan Fahrezzy ², Muhammad Raihan Al Ghifari ³, Faridah Atika ⁴, Shanon Tyana Ramadhaniar ⁵, Meri Prasetyawati ⁶

^{1,5} Program Studi Ilmu Kesejahteraan Sosial, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Muhammadiyah Jakarta

^{2,3} Program Studi Arsitektur, Fakultas Teknik, Universitas Muhammadiyah Jakarta

⁴ Program Studi Teknik Informatika, Fakultas Teknik, Universitas Muhammadiyah Jakarta

⁶ Program Studi Industri, Fakultas Teknik, Universitas Muhammadiyah Jakarta

muhammadilyas93@yahoo.com

ABSTRAK

Taman Pembelajaran Quran adalah suatu lingkungan pendidikan yang dirancang khusus untuk memfasilitasi pembelajaran, pemahaman, dan aplikasi ajaran-ajaran Al-Quran. Taman ini mengintegrasikan metode pembelajaran modern dengan nilai-nilai keagamaan Islam guna menciptakan pengalaman pembelajaran yang holistik dan berarti bagi para peserta didik. Pendekatan yang digunakan dalam Taman Pembelajaran Quran mencakup pembelajaran berbasis proyek, diskusi kelompok, penggunaan media interaktif, dan simulasi kehidupan nyata berdasarkan nilai-nilai Al-Quran. Melalui pendekatan ini, peserta didik diajak untuk berpikir kritis, berkolaborasi, dan mengaitkan ajaran-ajaran Al-Quran dengan konteks modern. KKN UMJ 2023 ini merupakan wadah kami untuk melakukan program kegiatan yang kami lakukan yaitu pembukaan Taman Pembelajaran Quran di Masjid Subulussalam, RT.05 RW.005 Kelurahan Rawa Badak, Kecamatan Koja, Jakarta Utara. Kami pun untuk menjalankan program kegiatan tersebut dibantu oleh Pimpinan Cabang Aisyiyah (PCA) Rawa Badak, mereka bekerja sama dengan kami dalam upaya menuntaskan program kegiatan yang dilakukan sepanjang bulan Agustus 2023. Hal ini juga adalah bentuk pengabdian kami kepada masyarakat sekitar karena dengan adanya program kegiatan ini masyarakat sekitar akan dapat memperoleh beberapa manfaat. Manfaat dari Taman Pembelajaran Quran ini sangat beragam, antara lain peningkatan pemahaman tentang ajaran-ajaran Al-Quran, pengembangan karakter yang berlandaskan nilai-nilai Islam, peningkatan keterampilan sosial melalui diskusi kelompok, serta penguatan koneksi spiritual dengan Allah. Taman ini juga membantu mengatasi kesenjangan antara pemahaman tradisional dan kontemporer terhadap Al-Quran, menghasilkan individu yang mampu menjadi agen perubahan positif dalam masyarakat.

Kata kunci: Taman Pembelajaran Al-Qur'an, Nilai-Nilai Islam, Pengembangan Karakter

ABSTRACT

The Quran Learning Park is an educational environment specifically designed to facilitate the learning, understanding and application of the teachings of the Quran. This park integrates modern learning methods with Islamic religious values to create a holistic and meaningful learning experience for students. The approach used in the Quran Learning Park includes project-based learning, group discussions, the use of interactive media, and real-life simulations based on Al-Quran values. Through this approach, students are invited to think critically, collaborate, and relate Al-Quran teachings to modern contexts. The 2023 UMJ KKN is our forum for carrying out the activity program that we are carrying out, namely the opening of the Quran Learning Park at the Subulussalam Mosque, RT.05 RW.005 Rawa Badak Village, Koja District, North Jakarta. We are also assisted in carrying out this activity program by the Rawa Badak Aisyiyah Branch Leader (PCA), they are working with us in an effort to complete the activity program which will be carried out throughout August 2023. This is also a form of our service to the surrounding community because of the activity program From this the local community will be able to obtain several benefits. The benefits of this Quran Learning Park are very diverse, including increasing understanding of the teachings of the Koran, developing character based on Islamic values, improving social skills through group discussions, and strengthening spiritual connections with Allah. This park also helps overcome the gap between traditional and contemporary understanding of the Koran, producing individuals who are able to become agents of positive change in society.

Keywords: *Qur'an Learning Garden, Islamic Values, Character Development*

1. PENDAHULUAN

Kuliah Kerja Nyata (KKN) merupakan salah satu bentuk pengabdian kepada masyarakat yang dilakukan oleh mahasiswa secara interdisipliner, institusional, dan kemitraan sebagai salah satu wujud dari Catur Dharma perguruan tinggi. KKN merupakan bentuk perkuliahan yang dilaksanakan melalui program pemberdayaan masyarakat sebagai bentuk implementasi Merdeka Belajar Kampus Merdeka (MBKM) yang dicanangkan oleh pemerintah. Masyarakat sasaran KKN dapat berupa masyarakat pedesaan, masyarakat perkotaan, sekolah, masyarakat industri, atau kelompok masyarakat lain yang dipandang layak menjadi sasaran KKN.

Kuliah Kerja Nyata (KKN) merupakan salah satu bentuk pembelajaran pengabdian kepada masyarakat yang dilakukan oleh sekelompok mahasiswa untuk memajukan kesejahteraan masyarakat dan mencerdaskan kehidupan bangsa. KKN diselenggarakan melalui berbagai kegiatan yang berkaitan dengan pengabdian kepada masyarakat berupa konsultasi, pelatihan, kursus dan kegiatan lain yang sejenis untuk meningkatkan pengetahuan, keterampilan, penciptaan kreativitas atau karakter masyarakat sasaran (Laia, 2022)

Kuliah Kerja Nyata (KKN) muncul dari konsep atas kesadaran mahasiswa sebagai calon sarjana untuk dapat memanfaatkan sebagian waktu belajarnya menyumbangkan pengetahuan dan ilmu yang telah diperolehnya secara langsung dalam membantu memecahkan dan melaksanakan pembangunan di dalam kehidupan masyarakat.

KKN merupakan bagian dari proses pembelajaran mahasiswa melalui berbagai kegiatan langsung ditengah-tengah masyarakat dan mahasiswa berupaya untuk menjadi bagian dari masyarakat serta secara aktif dan kreatif terlibat dalam dinamika yang terjadi di masyarakat. KKN merupakan mata kuliah wajib, yang tercantum dalam kurikulum dan harus ditempuh oleh semua mahasiswa program strata-1 (S1). Mata kuliah KKN disiapkan dalam rangka mengembangkan kompetensi soft skill mahasiswa melalui pengalaman riil di masyarakat.

Kegiatan KKN UMJ 2023 ini merupakan bentuk pengabdian kepada masyarakat sebab dimana mahasiswa dapat berperan aktif disini untuk melaksanakan program yang telah direncanakan sebelumnya. Pengabdian kepada Masyarakat merupakan sebuah wadah yang jelas untuk menghubungkan pihak Perguruan Tinggi dengan masyarakat dalam menghadapi masalah-masalah dan kebutuhan sosialnya, hal ini dikarenakan Perguruan Tinggi atau pihak kampus sudah seharusnya tidak hanya menjadi pusat dari perkembangan ilmu pengetahuan melainkan juga turut menerapkan ilmu pengetahuan terhadap kepentingan masyarakat (Mohammad, 2016).

Pengabdian kepada masyarakat pun memiliki tujuan yang sangat berpengaruh terhadap perkembangan masyarakat itu sendiri. Tujuan pengabdian kepada masyarakat itu sendiri yaitu menuntaskan masalah yang terdapat pada masyarakat serta mengembangkan sumber daya manusia agar kesejahteraan masyarakat dapat meningkat melalui pemberian bantuan praktis (zelen, 2021). Dengan adanya tujuan tersebut berbagai permasalahan yang terdapat pada lingkungan masyarakat pun dapat diatasi atau dikurangi. Kegiatan KKN UMJ yang kami lakukan ini nampaknya mampu mencapai tujuan tersebut jika dilakukan secara maksimal dan dengan koordinasi yang baik antar masing-masing anggota kelompok.

Pengalaman, pemikiran, dan berbagai informasi yang ada maupun berbagai hasil evaluasi yang selalu diadakan terhadap pengalaman KKN di Perguruan Tinggi secara ilmiah mengungkapkan bahwa KKN memberikan manfaat dalam proses belajar baik bagi mahasiswa maupun masyarakat di dalam menangani dan memecahkan masalah-masalah pembangunan masyarakat. KKN 2023 ini dibimbing oleh satu DPL dengan membimbing 15 mahasiswa yang dikelompokkan menjadi sub kelompok per 5 mahasiswa untuk menyusun suatu program kegiatan yang akan menjadi laporan KKN bagi kelima mahasiswa tersebut. Dari kegiatan tersebut maka pada satu DPL membimbing minimal 5 program

kegiatan mahasiswa di kelompoknya. Mahasiswa melakukan kegiatan KKN berbasis domisili, sesuai dengan domisilinya masing-masing dan membentuk kelompok.

Mendidik anak pada masa kecil berarti meletakkan pondasi dan kepribadian, sebab pada masa kecil merupakan masa pembentukan dasar kepribadian seseorang. Perkembangan anak disebabkan oleh Faktor dalam diri anak dan faktor lingkungan di mana anak itu berada, anak akan berkembang selama hidupnya di mana perkembangan tersebut meliputi aspek lingkungannya, mengenai pemahaman dan sosial. Salah satu lembaga pendidikan agama yang mampu melakukan hal tersebut adalah Taman Pendidikan al-Qur'an (TPQ).

Taman Pendidikan al-Qur'an adalah lembaga pendidikan yang memberikan pendidikan dan pengajaran yang bertujuan untuk memberi pengetahuan agama Islam kepada anak-anak yang merasa kurang menerima pelajaran agama Islam di sekolahannya. Taman Pendidikan al-Qur'an juga merupakan tempat untuk mendidik moral para pelajar sejak dini yang berasaskan al-Quran dan Hadist. Taman Pendidikan al-Qur'an adalah lembaga pendidikan yang memberikan pendidikan dan pengajaran yang bertujuan untuk memberi tambahan pengetahuan agama Islam kepada anak-anak yang merasa kurang menerima pelajaran agama Islam di sekolahannya (Nur, 2023).

Definisi lainnya, Taman Pendidikan Al-Qur'an (disingkat (TPA/TPQ) adalah sebuah Lembaga atau kelompok masyarakat yang menyelenggarakan pendidikan informal Agama Islam yang tujuannya mengajarkan bacaan serta mempelajari Al-Quran sejak dini dan memahami dasar-dasar Islam sejak dini Taman Kanak-Kanak, Sekolah Dasar dan/atau Madrasah Ibtidaiyah (SD/MI) ataubahkan lebih tinggi. (Bahrun, 2019). Selain dari itu, interaksi yang terjadi di Taman Pendidikan al-Qur'an (TPQ) adalah pembelajaran pada pembentukan karakter anak sesuai nilai-nilai islami.

Oleh karena itu kelompok kami melakukan pembinaan serta edukasi kepada Masyarakat sekitar RT 005/005 Koja, Jakarta Utara agar Hal ini bertujuan

untuk membantu meletakkan dasar Peserta didik (santri) ke arah perkembangan sikap, perilaku, pengetahuan tajwid, maupun tauhid agar menjadi muslim yang dapat menjadikan pemuda-pemudi yang berkualitas demi menghadapi era globalisasi saat ini dan menjadikan insan yang beriman dan bertakwa kepada Allah SWT.

2. METODE PELAKSANAAN

Program pembukaan TPQ dari kelompok KKN kami ini dapat dilaksanakan melalui pengadaaan dua kali rapat, rapat pertama yaitu membahas mengenai formulir yang digunakan untuk anak-anak yang ingin mendaftarkan dirinya mengikuti TPQ dan rapat kedua membahas terkait brosur yang berisikan informasi tentang adanya pembukaan TPQ di Masjid Subulussalam, Rawa Badak, Koja, Jakarta Utara. Tujuan dari dibuatnya brosur ini juga tidak lain untuk kesempatan berpromosi, menumbuhkan minat (*to persuade*), memberitahu orang lain (*to inform*), dan memberi pengaruh (*to influence*), (Ida, 2015). Sedangkan tujuan dari pembuatan formulir seperti yang kita sering dengar yaitu untuk memperoleh data dan informasi orang lain dengan cara mengisikannya melalui media tertentu. Dengan adanya brosur dan formulir ini memudahkan kami dalam mengajak serta mendapatkan informasi biodata anak-anak yang ingin mendaftarkan dirinya mengikuti TPQ di Masjid Subulussalam.

Formulir dan brosur yang telah selesai kami buat pun akhirnya disebar dan disosialisasikan dengan cara mendatangi rumah warga yang tinggal di sekitar Masjid Subulussalam. Lalu, setelah formulir maupun brosur telah kami sebar maka langkah selanjutnya yaitu mempersiapkan untuk acara pembukaan TPQ tersebut. Dan langkah terakhir kami yaitu turut melakukan partisipasi dengan memberikan bantuan untuk mengajari anak-anak yang telah mendaftarkan dirinya sebagai santri TPQ di Masjid Subulussalam itu. Dari rangkaian kegiatan program TPQ tersebut dapat dipahami lebih lanjut melalui tabel. Berikut Uraian dan Pembahasan Kegiatan KKN-UMJ 2023 dapat di lihat pada tabel 1.

Tabel 1. Uraian dan Pembahasan Kegiatan

No	Program Kegiatan	Pelaksanaan
1	Sosialisasi kepada warga tentang TPQ di Masjid Subulussalam.	Pelaksanaan pertama dari proker ini adalah kami membuat brosur dan formulir yang di lakukan pada tanggal 9 dan 10 Agustus 2023, lalu pada tanggal 11 Agustus 2023 kami mulai memberi tahu warga tentang TPQ ini dengan cara membagikan brosur dari rumah ke rumah.
2	Pembukaan TPQ di Masjid Subulussalam.	Pelaksanaan proker ini dilakukan pada tanggal 18 Agustus 2023 pada jam 15.30 WIB , dimulai dengan mengajar kan anak-anak membaca Iqro dan Al-quran lalu dilanjut dengan sambutan oleh Ibu Ummu dan diakhiri dengan games
3	Membantu Mengajar TPQ di Masjid Subulussalam	Proker ini dilaksanakan pada tanggal 24 Agustus 2023 pada jam 15.30 WIB dengan kami yang memberikan bantuan kepada Ustad atau Ustadzah dalam rangka pengajaran TPQ kepada anak-anak yang telah mendaftar atau baru mendaftar.

3. HASIL PENGABDIAN KEPADA MASYARAKAT

Materi utama yang kelompok kami kerjakan adalah membuka TPQ di Masjid

Subulussalam , karena di Masjid Subulussalam ini memang belum diadakan TPQ maka ibu Ummu selaku perwakilan dari PCA cabang Rawabadak meminta kami untuk membuka TPQ , hal pertama yang kami lakukan adalah membuat brosur, kami melakukan dua kali rapat untuk membuat brosur ini , rapat pertama diadakan pada tanggal 9 Agustus 2023, hasil rapat yang pertama adalah formulir untuk orang tua anak yang ingin mendaftarkan anak nya mengaji di TPQ Masjid Subulussalam.

TAMAN PENDIDIKAN QUR'AN MASJID SUBUSSALAM
RAWA BADAK
Gg. H No.33, Rt.5/Bw.6, Rawabadak, Kecamatan Kaja, Jakarta Utara

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

FORMULIR PENDAFTARAN TPQ MASJID SUBUSSALAM RAWA BADAK

Nama Lengkap :	Nama Jajih/Orang
Nama Panggilan :	Nama Dunia :
Jenis Kelamin :	Laki-Laki / Perempuan *) coret yang tidak
Tempat/Tanggal Lahir :	Alamat :
Sebelum Form :	Nomor Whastpp :
TK :	Yang bertanda tangan di bawah ini sebagai pendafar nama ananda
SD :	di atas,
SLTP :	Jakarta, ... Agustus 2023
SLTA :	

Pencapaian Iqra Alquran : Buku Iqra No. 1 / 2 / 3 / 4 / 5 / 6 / Alquran
 Lencana / Tabak (jika yang sesuai) Nama dan Tanda Tangan Orang Tua/Wali

Gambar 1. Formulir Pendaftaran TPQ

Lalu rapat kedua di adakan pada tanggal 10 Agustus 2023, hasil rapat kedua ini adalah brosur yang akan dibagikan kepada warga sekitar.



Gambar 2. Brosur TPQ

Setelah kami membuat brosur dan formulir untuk TPQ , kami melanjutkan kegiatan dengan membagikan brosur dan formulir kepada para warga sekitar di tanggal 11 agustus 2023,



Gambar 3. Sosialisasi TPQ



Gambar 4. Sosialisasi TPQ



Gambar 5. Sosialisasi TPQ



Gambar 6. Sosialisasi TPQ

Setelah menyebarkan brosur dan formulir kepada warga, kami menunggu sekitar seminggu dan akhirnya pada tanggal 18 Agustus 2023 dilakukanlah pembukaan TPQ ini, pembukaan TPQ ini berjalan dengan lancar dan cukup banyak anak-anak yang datang untuk mengaji di

TPQ Masjid Subulussalam.



Gambar 7. Pembukaan TPQ



Gambar 8. Pembukaan TPQ

Dapat disimpulkan dari adanya kegiatan KKN UMJ 2023, bahwa program pembukaan TPQ yang kelompok kami lakukan di Masjid Subulussalam, RT.05, RW.005, Rawa Badak, Koja, Jakarta Utara dan kerja sama yang dilakukan kepada pihak PCA Rawa Badak ini merupakan suatu bentuk pengabdian kepada masyarakat yang mempunyai dampak positif terhadap masyarakat sekitar di wilayah tersebut. Hal ini ditandai dengan rangkaian kegiatan dari penyebaran brosur dan pamphlet sampai terbentuknya TPQ di Masjid subulussalam ini, anak-anak yang tinggal di sekitar Masjid Subulussalam akhirnya dapat mengisi kegiatan sehari-hari mereka dengan melakukan kewajiban belajar mengaji, yang dahulunya mungkin hanya bermain selepas pulang sekolah dan sekarang dapat berkembang secara aktif terkait ilmu agama yang diajarkan oleh para pengajar yang nantinya pada masing-masing individu akan memperoleh

manfaat dan menjadi bekal untuk di masa depan yang akan datang.

Walaupun program yang kami lakukan ini dapat dikatakan sukses karena telah terjadi peningkatan jumlah santri yang mendaftarkan dirinya untuk mengikuti TPQ seiring berjalannya waktu, tetapi kami sadar semua ini masih jauh dari kata sempurna dan masih terdapat berbagai kekurangan. Oleh karena itu, kami berharap hal ini menjadi sebuah pelajaran yang cukup berharga dan dapat mengevaluasinya agar nantinya kami dapat lebih baik lagi, kami juga berharap TPQ di Masjid Subulussalam terus bertahan dan mengalami perkembangan.

UCAPAN TERIMAKASIH

Ucapan terimakasih ditujukan kepada berbagai pihak yang telah membantu melancarkan kegiatan Kuliah Kerja Nyata (KKN) Universitas Muhammadiyah Jakarta 2023 di antaranya ucapan -ucapan ini penulis sampaikan kepada:

1. Dr. Ma'mun Murod Al-barbasy. M.Si., selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Jakarta yang telah mendukung pelaksanaan kegiatan KKN UMJ 2023.
2. Dr. Lusi Andriyani, SIP. MSi., selaku Ketua kegiatan KKN UMJ 2023.
3. Meri Prasetyawati S.ST, M.T selaku dosen pembimbing lapangan KKN UMJ 2023 Kelompok PCA RawaBadak yang telah membimbing, mengarahkan dan meluangkan waktunya dalam proses kegiatan KKN.
4. Ibu Ummu Kalsum S.H. selaku pengurus PCA Rawa Badak yang telah menjadi mitra kami serta menerima dan menyambut kedatangan kami yang sudah memeberikan waktu serta tenaga yang telah di berikan selama kegiatan KKN berjalan.
5. Muhammad Diva Mu'zizat, selaku Ketua Kelompok kami yang telah bersedia membantu jalannya berbagai program KKN UMJ 2023 Kelompok KKN PCA Rawa Badak, Jakarta Utara.
6. Masyarakat Rt005/005, Rawa Badak, Koja, Jakarta Utara yang

telah membantu terlaksananya program kami dari kegiatan KKN UMJ 2023.

DAFTAR PUSTAKA

- Ali, Z. Z. (2021). Kuliah Pengabdian Masyarakat Dari Rumah Berbasis Moderasi Beragama. *DEDIKASI: Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 3(2), 175-188.
- Laia, B. (2022). SOSIALISASI DAMPAK KEGIATAN KULIAH KERJA NYATA DI DESA (STUDI: DESA SIROFI). *HAGA: JURNAL PENGABDIAN KEPADA MASYARAKAT*, 74-84.
- Murtopo, B. A., & Maulana, S. (2019). Manajemen Madrasah Diniyah TPQ Miftahul Huda, Krakal Alian. *Cakrawala Jurnal Manajemen Pendidikan Islam dan studi sosial*, 3(1), 107-116.
- Rochmah, N. (2023). Peningkatan Kreativitas dan Kecintaan Terhadap Agama Melalui Lomba Keagamaan Antar TPQ di Desa Mendalanwangi Malang. *Jurnal Pengabdian Masyarakat Bangsa*, 1(1), 1-5.
- Ruyadi, I. (2015). Pemanfaatan Brosur dan Leaflet Sebagai Media Informasi dan Komunikasi Pertanian. *Buletin Agro-Infotek*, 1(1), 67-71.
- Soehadha, M. (2016). Pemberdayaan masyarakat berbasis agama; model pengabdian masyarakat oleh dosen dan peran pusat pengabdian kepada masyarakat uin Sunan kalijaga. *Religi: Jurnal Studi Agama-Agama*, 12(1), 1-16.